



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

# Acción Social editó libro sobre economía social solidaria

El libro editado por la VAS y el Centro Alforja parte de la posición que la economía social solidaria no es un experimento

29 AGO 2019 Sociedad



UNIVERSIDAD DE  
COSTA RICA

VAS  
Vicerrectoría  
de Acción Social

Centro de Estudios  
Alforja

# Viviendo la solidaridad

Acercamientos a la economía solidaria  
desde movimientos sociales en Costa Rica

El libro “Viviendo la solidaridad” es una memoria colectiva de encuentros sobre el tema de la economía social solidaria, promovido por la UCR y el Centro de Estudios Alforja.  
Ilustración Diana Mora

El pasado viernes 16 de agosto, en el auditorio de la Facultad de Educación de la Universidad de Costa Rica ([UCR](#)), la Vicerrectoría de Acción Social ([VAS](#)) presentó el libro **“Viviendo la solidaridad. Acercamientos a la economía solidaria desde movimientos sociales en Costa Rica”**, en coautoría de Yasy Morales Chacón y Eva Carazo Vargas.

La publicación presenta contenidos conceptuales sobre el tema fruto de la reflexión de un proceso colectivo impulsado por el [Programa de Economía Social Solidaria](#), iniciativa de la VAS, en conjunto con el Centro de Estudios Alforja, que en el año 2017 y 2018 impartieron cursos dirigidos a líderes comunitarios de diversos movimientos sociales.

La magíster Yasy Morales Chacón, coordinadora del programa, dijo que este “cuadernito busca ser una suerte de memoria sobre la construcción colectiva de conocimiento a lo largo de las 16 sesiones que constituyeron esta experiencia de formación. Más que exponer exhaustivamente todos los contenidos y discusiones que se abordaron, procura recoger los

principales esfuerzos de definición de conceptos y reconocimientos de prácticas de economía social solidaria que realizaron las personas participantes en dicho curso”.

Durante la presentación se realizó un conversatorio entre las personas participantes de los cursos y representantes del Consejo de Educación Popular de América Latina y el Caribe miembros ([CEAAL](#)), provenientes de México, Brasil y Chile. Durante este intercambio se compartieron reflexiones sobre las temáticas del libro, la situación en América Latina y las experiencias de las personas en sus propias organizaciones y proyectos o experiencias en la formación para la economía social solidaria, acotó Morales.

**“Fue un espacio para celebrar la salida del libro, brindar ejemplares físicos y ponerlo a disposición en el sitio web, y para compartir, reconocerse, inspirarse y articular iniciativas alrededor de las prácticas de la economía social solidaria. Este es un primer acercamiento a las prácticas, algunas no se incluyeron en este documento, por no haber sido analizadas en esa ocasión por el grupo que participó en ese proceso de aprendizaje conjunto, pero que podrán retomarse en futuros proyectos de edición”, explicó Morales.**

## Solidaridad y producción

El libro editado por la VAS y el Centro Alforja parte de la posición que **la economía social solidaria no es un experimento, sino que su raíz llega al fundamento de las sociedades originarias en todas las regiones del mundo**. Hoy, el sistema capitalista se orienta a la acumulación de bienes, fruto de su orientación absolutamente extractivista de los recursos naturales, con acciones patriarcales, con una práctica sostenida de explotación de la fuerza laboral y como enemigo declarado de los colectivos comunitarios inclusivos e equitativos en la distribución de la riqueza generada por las personas. Por el contrario, la economía social solidaria se fundamenta en valores superiores como la justicia, la asociatividad, la cooperación, la solidaridad, la communalidad y la eficiencia social.

Para quienes promueven esta forma de organización productiva comunitaria, “las corporaciones petroleras, automotrices, hidroeléctricas y metalúrgicas, junto con el monocultivo y el agronegocio extractivo que despojan a la gente de sus tierras, son las principales responsables del cambio climático y su impacto en la calidad de la vida planetaria”. Incluso, **las iniciativas empresariales con etiqueta “verde” lo que intentan es prevalecer el mismo modelo productivo pero con otra cara**, pero siempre con la lógica extractiva que caracteriza al capitalismo.

En contraposición, la economía solidaria busca la justicia ecológica de la producción y un consumo consciente y responsable de los recursos disponibles. Entre los aportes que recoge la publicación está un capítulo sobre la economía feminista, ya que en la economía solidaria los rostros de mujeres siempre han estado presentes. “Democratizar la economía es también es democratizar el poder, jaquear el mundo y volverlo más justo para todas las formas de vida”, concluye la publicación.

[\*\*En este enlace\*\*](#) puede descargar gratuitamente el libro “Viviendo la solidaridad”.



El [\*\*Programa de Economía Social Solidaria\*\*](#) de la UCR promueve prácticas económicas solidarias con los seres humanos y la naturaleza, uniendo esfuerzos de diversos proyectos públicos y privados.

**Eduardo Muñoz Sequeira**  
**Periodista, Vicerrectoría de Acción Social**  
[eduardo.munoz@ucr.ac.cr](mailto:eduardo.munoz@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [economia social solidaria](#), [programa de economia social solidaria](#), [red de economia social solidaria](#).